

pasado á Estremadura y Andalucía, fué mas afortunado derrotando al ejército francés en Osuna. En 1811 le nombró la regencia de Cádiz teniente general, y Fernando VII á su regreso en 1814 le confió el ministerio de la guerra, empleo que no tardó mucho en perder por las opiniones que manifestó contra el poder absoluto, siendo además desterrado á Valladolid con la mitad de su sueldo. No es, pues, de extrañar que habiendo prestado tantos servicios á la causa de la independencia y á la de Fernando, llegara Ballesteros á abrigar un profundo resentimiento contra aquel gobierno, lo cual, por otra parte, no hizo mas que ligarle mas estrechamente con el partido que reclamaba una Constitución, y cuando este partido triunfó en 1820 con la insurrección del ejército en la isla de León, pasó Ballesteros á la capital y se puso á la cabeza del movimiento. Nombrado presidente de una junta provisional, exigió á las tropas nuevo juramento, alejó del consejo á los partidarios del poder real, organizó una municipalidad y dió libertad á todos los detenidos por causas políticas; en fin, podía considerarse entonces como el verdadero dueño de todos los poderes, pues Fernando VII estaba realmente preso en su mismo palacio, que le obligaron á abandonar para trasladarse á Cádiz. Habiendo intentado libertarle algunos batallones de guardias en la noche del 7 de julio de 1822, Ballesteros los atacó á la cabeza de la milicia nacional y los puso en fuga después de haberles hecho sufrir una pérdida considerable. Cuando pocos meses después de este acontecimiento penetraron los Franceses en España bajo el mando del duque de Angulema para restablecer el despotismo, el gobierno provisional confió á Ballesteros el mando general de las tropas destinadas á defender las provincias de Navarra y Aragón. Rechazado al otro lado del Ebro por el general Molitor, se retiró, siempre combatiendo, hacia las provincias meridionales. Al llegar á las montañas de Campillo de Arena y no lejos de Granada, trató de mantenerse en una posición ventajosa, pero fué derrotado el 24 de julio, y el 4 de agosto firmó en Granada un convenio, reconociendo la regencia establecida en Madrid en ausencia del rey, y obligándose á entregar las plazas que tenía en su poder, sin mas condición que la de que sus tropas continuarían recibiendo sus sueldos y nadie sería molestado por delitos políticos. Riego se resistió tenazmente á adherirse á aquel tratado ignominioso, y viendo Ballesteros la inutilidad de sus esfuerzos para conseguir aquella adhesión, quiso apelar á la fuerza de las armas; pero gran parte de sus tropas se pasaron á las de don Rafael del Riego, y entonces este general quiso á su vez reducir á Ballesteros á que volviera á tomar el mando en jefe de las tropas contra los Franceses. Ballesteros rechazó toda clase de proposiciones; pero cuando Fernando VII, después de haber declarado nullos todos los actos del gobierno constitucional, desterró de la capital á todos los empleados de aquel gobierno, y oficiales del ejército, Ballesteros envió al duque de Angulema su protesta contra aquella nueva abolición de la Constitución, y contra la violación de la capitulación que él había firmado. Refugióse entonces á Francia, y vivió largo tiempo retirado en París, donde murió en 28 de junio de 1832.

BALLISTO, uno de los treinta tiranos que vistieron la púrpura en tiempo de Galiano, había hecho grandes servicios en tiempo de Valerio, como general, y derrotado á Sopor rey de los Persas. A la muerte del usurpador Macriano se hizo proclamar emperador en Etna, Oriente; pero murió asesinado por un soldado el año 264.

BALLON (LUISA BLANCA TERESA PERUCARD DE), fundadora de las *Hermandades de la Providencia* (Bernardas reformadas). Nació en las inmediaciones de Ginebra el año 1594; á los diez y seis de edad profesó como religiosa en el convento de Santa Catalina de Ancecy, y en 1622 emprendió la reforma de su orden en Rumielly, bajo la dirección de san Francisco de Sales, pariente suyo, estableciéndola sucesivamente en los monasterios de Grenoble, La-Roche, Seyssel, Viena y Lyon. El papa declaró en 1628 á la nueva congregación independiente del abad del Cister, y en 1631 aprobó las constituciones que formaban la regla de las hermanas. Luisa de Ballon murió en opinión de santidad en el convento de Seyssel el año 1668: el P. Grossi publicó su *Vida y obras de piedad*, 1700, un tomo en 8º.

BALLONIO, médico. Véase BAILLON.
BALMASEDA (DON JUAN MANUEL), nació en el año de 1800 en Fuentesen, provincia de Burgos. Descuidada algun tanto su educación, como la de la mayor parte de los hijos de los labradores de Castilla, se empleó de muy tierna edad en las rudas y penosas labores del campo, que si no ilustraban su inteligencia, desarrollaban su físico hasta el punto de ir adquiriendo su constitución robusta formas atléticas. Esto le hacia ser el campeón de sus jóvenes paisanos, y adquirir sobre los demás hombres cierta autoridad predominante que le hizo conquistar la fama que posteriormente adquirió. Casi todos los personajes han tenido por base de su celebridad un hecho insignificante. Veamos el que decidió el destino de Balmaseda. Hallábase el 49 de agosto de 1822 aventando en las eras de su pueblo, y comenzó á disputar con un vecino suyo llamado el tío Freilon, acalorándose hasta el punto de darle un bofetón que le rompió dos ó tres dientes. Fúgase huyendo de la justicia; mas vuelve el 45 de octubre, se dirige á la casa de don Diego Jibaja, uno de sus antagonistas, penetra en la cuadra, ensilla un escelente caballo, lo saca al zaguán, monta, y despidiéndose de los que le miraban asombrados, se marcha impávido á unirse con el cura Merino, en cuya compañía recibió el bautismo de las balas el 31 de octubre en Roa. Hizo toda la campaña en 1823 al frente de algunos caballos, y al fin de ella le colocaron en un regimiento de caballería con el grado de capitán. Muerto Fernando, no fué Balmaseda de los últimos que acudieron á pelear por los principios que representaba don Carlos, y ya en Castilla, ya en Navarra y Guipúzcoa, fué ganando en el campo de batalla los grados que le iban elevando á los primeros puestos de la milicia. Mas que á estos honores debió á sus actos la popularidad que empezó á adquirir en su partido, y la animosidad que le tenían sus enemigos, basada en hechos de inusitada crueldad. Deseado como amigo y temido como contrario, trataron de ganar su amistad algunos generales carlistas, cuyas ofertas despreció. A mediados de julio de

1836 salió de las provincias una expedición capitaneada por don Basilio Antonio García, y por Balmaseda: pasó el Ebro, atravesó la Rioja y operó en las provincias de Soria, Segovia y Guadalajara. Esta expedición, que llegó á introducir la alarma en el palacio de la Granja, peleó con gloria en Aranzo; puso en movimiento á varias provincias del interior, sacó grandes recursos y obtuvo otras ventajas, hasta que el general Narvaez la obligó á reparar el Ebro por junto Alfaro. De regreso, Basilio y Balmaseda se acusaron recíprocamente de estafas, de excesos de insubordinación y de otras faltas tan graves, que hubo de tomarlas don Carlos en consideración, y mandar formar causa sobre los ruidosos escándalos que se denunciaban. La expedición en último resultado no consiguió su principal objeto. Posteriormente fué encerrado Balmaseda en el castillo de Guevara por orden de don Carlos, y á no apresurarse este á ponerle en libertad, mandándole con carta autógrafa, hubiera sido fusilado. Dirigióse Balmaseda á Estella para insurreccionar contra Maroto el reino de Navarra, reunió 300 caballos que había en Arroniz, y al ver la retractación de don Carlos sobre los fusilamientos de Estella, huyó Balmaseda á Aragón con la caballería insurreccionada. Efectuó algunas lamentables operaciones en su marcha, en las que continuó hasta que penetró en Francia aquel hombre de elevada estatura y dotado de fuerzas físicas hercúleas. Su constitución fuerte y su color moreno le daban un verdadero aspecto militar. Sin los numerosos hechos de severidad que la historia de la guerra civil le echarán en cara, Balmaseda hubiera sido sin disputa uno de los jefes mas notables del partido carlista; pero arrastrado por la violencia de su carácter, que le impulsó á quemar su mismo pueblo y á matar á sus amigos, y no pudiendo soportar ni la contradicción ni la resistencia, ha oscurecido á veces las cualidades recomendables que poseía como soldado. No era el suelo francés el que agradaba á Balmaseda: quería habitar con hombres que estuvieran mas de acuerdo con sus sentimientos políticos, y marchó á Rusia, muriendo en San Petersburgo á principios de marzo de 1846.

BALMES (DON JAIME), presbítero, y escritor eminente y profundo filósofo, nació en la ciudad de Vich el 28 de agosto de 1810, de padres honrados y virtuosos. Desde muy temprano se notó en Balmes grandes disposiciones para el estudio, que sus padres supieron fomentar con suma habilidad, pintándole los atractivos del saber; pero guardándose mucho de elogiarle en su presencia, á pesar de su prodigioso talento, envidia de sus condiscípulos y asombro de sus maestros. Dedicado á la carrera eclesiástica, estudió latinidad, filosofía y primer año de teología en el seminario de Vich; pero donde mas fijó su atención fué en la filosofía, á la que puede decirse consagró todas las potencias de su alma, estudiando cuantos tratados de lógica, antiguos y modernos, podía haber á las manos, y creándose desde niño un sistema peculiar suyo, que, como dice su digno biógrafo don Benito García de los Santos, puede reducirse á estas dos palabras: *pensar mucho*. A pesar de ser el seminarista mas aventajado que contaba entonces el colegio de Vich, tuvo el disgusto de verse postergado á otros; empero

estos disgustos, según el mismo decía, unidos al retraimiento en que vivía en su casa, nutrieron su espíritu y lejos de producir en él la apatía, le infundieron mayor energía y actividad, inspirándole una venganza muy provechosa, el trabajar mas. Al pasar á la universidad de Cervera para estudiar teología, obtuvo una beca en el colegio de San Carlos, no obstante la viva oposición de una persona influyente en el gobierno eclesiástico. Su complejion delicada, agravada por el exceso del estudio, le acarrió á los diez y siete años de edad una enfermedad de pecho que hizo temer por su existencia, en términos de que los médicos desconfiaron de su curación y dispusieron le administrasen los santos Sacramentos. Imposible nos sería describir el profundo sentimiento que el rector y todos los colegiales experimentaron por esta inminente desgracia; baste decir que nadie pensaba en otra cosa que en redoblar sus esfuerzos y cuidados en la asistencia del enfermo, y en dirigir fervientes plegarias á Dios por su pronto restablecimiento. Su Divina Majestad concedió á Balmes este beneficio, y el día 13 de junio de 1828 celebraban el rector y los colegiales una solemne función á Nuestra Señora en acción de gracias en el santuario llamado del Camí. Luego que salió de su larga y penosa convalecencia, volvió á la universidad, donde con mas ahínco que nunca se entregó á su pasión favorita, la de saber, que no olvidaba ni aun en sus conversaciones mas familiares, cifrando su mayor gusto en discutir las mas arduas cuestiones. Una de sus lecturas predilectas fué la de las biografías, principalmente de los hombres eminentes por su ciencia y sus virtudes que procuraba imitar. Cuatro años pasó sin leer otro libro que la *Suma* de santo Tomás, fuente abundante donde bebió todo el caudal de ciencia que podía adquirir en los libros, porque, según el mismo decía, todo se encuentra allí; filosofía, religion, derecho político: todo está allí aglomerado bajo aquellas cláusulas lacónicas que encierran abundantes riquezas. Al propio tiempo que estudiaba la teología, aprendió las matemáticas. Concluida su carrera, y recibidos los grados de bachiller y licenciado, hizo oposición á una cátedra de teología en la universidad, y á los pocos días á la canongía magistral de Vich, y aunque no alcanzó ninguna de las dos plazas, el notable discurso que pronunció llenó de sorpresa á todo el auditorio, y sus juicios y contrincantes le felicitaron cordialmente. En esta época se ordenó, habiendo sufrido cien días de ejercicio, por disposición de su protector el ilustrísimo señor don Pablo de Jesús de Corcuera y Caserta, obispo de Vich, que sin duda quiso asegurarse de esta suerte de su verdadera vocación, á pesar de estar bien informado de las virtudes ejemplares de Balmes. Ordenado de sacerdote, volvió, por consejo de aquel ilustre prelado, á la universidad, donde siguió la carrera de cánones y recibió el grado de doctor en teología, el día 7 de febrero de 1835. Pasó dos años en la universidad, y por igual espacio de tiempo esplicó después como sustituto en Cervera un año de Escritura y otro de teología. El catedrático, dice el señor García de los Santos, era mas niño que los discípulos, y sin embargo, jamás ha habido catedrático tan respetado y querido. A fines de 1837 pretendió

la cátedra de matemáticas, recientemente establecida con otra de dibujo en Vich, y al efecto presentó al presidente de aquel colegio una memoria sobre el método que pensaba emplear en la enseñanza. Este trabajo satisfizo tanto al presidente, que no solo le dió la cátedra, sino que le encargó el discurso inaugural. A este acto asistieron las autoridades y personas mas notables de la población y todos quedaron agradablemente sorprendidos de aquel brillante escrito, que revelaba en su autor conocimientos profundos en las matemáticas, de que luego dió nueva prueba escribiendo un tratado de trigonometría para el uso de sus discípulos, por no satisfacerle completamente los que él había estudiado. Durante los cursos de 1837 á 1841 enseñó á los discípulos aritmética, álgebra, geometría, trigonometría rectilínea y esférica, la aplicación del álgebra á la geometría, el cálculo infinitesimal, la mecánica y algo de astronomía. Hasta el año de 1839 puede decirse que no data la celebridad de Balmes como escritor. Había llegado á sus manos el *Madridiense Católico*, periódico que á la sazón se publicaba en la corte, y como se hiciera en él una invitación á un certámen, señalando por trabajo una memoria sobre el *celibato* y por premio su inserción en el periódico, Balmes se presentó á disputar el premio, aunque con la desconfianza propia de su escasa modestia; sin embargo, pocos días bastaron para hacerle ver cuán infundados eran sus recelos, pues de las muchas memorias que recibió la redacción, solo la suya mereció el premio ofrecido. Desde entonces se abrió para Balmes una carrera de incesantes triunfos. El templo de la gloria le abrió de par en par sus puertas. Mas ¡ay! su carrera fué la de un meteoro, brillante y breve, como él. Contaba á la sazón 30 años de edad; y á los 37 había ya bajado al sepulcro. En este cortísimo período de tiempo publicó esa serie de artículos y folletos, de cuyo mérito político no hablaremos, porque hacemos abstracción completa de las opiniones; pero que como producciones literarias y filosóficas serán siempre leídas con admiración é interés, y ocuparán un lugar preferente en nuestras bibliotecas. Hé aquí las obras principales debidas á la pluma de Balmes: *Observaciones sociales, políticas y económicas sobre los bienes del clero; Consideraciones políticas sobre la situación de España; La religion demostrada al alcance de los niños; El protestantismo comparado con el catolicismo en sus relaciones con la civilización europea*; á esta obra debió Balmes esa gran celebridad que se difundió rápidamente por toda Europa, pues en muy poco tiempo y antes de terminado el libro, ya se traducía al latín, al italiano, al francés, al alemán y al inglés. El *Correspondant de Paris*, hablando de esta obra, dijo entre otras cosas: «Este libro quedará como uno de los mas solidos que ha producido nuestra época; por lo demás, cualquiera que sea la diversidad de los juicios sobre los detalles de la forma, comprenderá á todos la grandeza del pensamiento que forma el asunto de la obra, los sentimientos generosos que le animan, y la lógica y la erudición que se encuentran unidas á una elevada elocuencia.» A esta obra siguió otra no menos interesante y preciosa, el *Criterio*, que no es otra cosa que una lógica sencillísima al alcance de

los niños. Balmes escribió además en varios periódicos; los mas notables fueron la *Civilización*, que se publicaba en Barcelona, y el *Pensamiento de la Nación*, fundado por él mismo en Madrid el año de 1845. Hé aquí el programa que presentó Balmes para esta publicación: «Fijar los principios sobre los cuales debe establecerse en España un gobierno que ni desprecie lo pasado, ni desatienda lo presente, ni pierda de vista el porvenir; un gobierno que, sin desconocer las necesidades de la época, no se olvide de la rica herencia religiosa, social y política que nos legaron nuestros mayores; un gobierno firme sin obstinación, justiciero sin crueldad, grave y majestuoso, sin el irritante desden del orgullo; un gobierno que sea como la clave de un edificio grandioso donde encuentren cabida todas las opiniones razonables, respeto todos los intereses legítimos; hé aquí el objeto de la presente publicación.» Por espacio de tres años escribió Balmes en el *Pensamiento de la Nación*, durante los cuales no solo logró conquistar las simpatías del partido monárquico, cuyos intereses defendía, sino que llegó á dirigirle y purificarle de una parte de sus ajenas preocupaciones. Debemos añadir, en honor de la verdad, que el *Pensamiento de la Nación* era leído por todas las personas que se ocupaban en la política, sin excepción de partidos ni clases. Su reputación literaria, sus virtudes y su trato afable le proporcionaron numerosos y buenos amigos en todos los partidos. En dos ocasiones que se halló en París, recibió los homenajes de muchos literatos y de otras personas notables, entre ellas Mr. Molé y el célebre P. Lacordaire. En Madrid le visitaban con frecuencia los señores Vicuña, Tejada, Vidaondo, Cabanilles, Lafuente, Moreno, Montero, arzobispo obispo de Coria, después de Burgos, Codina, obispo de Canarias, Alcántara Navarro, duque de Frias, marqués de Viluma, don Cipriano Sevillano, su confesor, los PP. Puyal y Carasa, don Pedro Ruiz, don Pedro Lahoz, señor marqués del Arco, don Juan Nepomuceno Lobo y don Juan Manuel de Berriozabal y otras muchas personas que sería largo enumerar, si bien no debemos omitir que tambien recibió alguna que otra visita del duque de Riansares. A su regreso de París en 1847 empezó Balmes á sentirse indispuerto, hasta el punto de haber tenido que consultar su médico, el doctor Salazar, y con los medios que este facultativo le propinó, consiguió calmar sus dolencias. Al poco tiempo fué atacado de la gripe, de que tambien logró convalecer. En febrero de 1847 se trasladó á Barcelona con el deseo de terminar cuanto antes la traducción de la *Filosofía elemental* á la lengua latina. Trabajando dia y noche sin descanso en esta obra, se resintió su salud notablemente, y los médicos le aconsejaron que fuese á respirar los aires de su pais natal. A fines de mayo llegó á Vich, donde esperó por el pronto algun alivio; pero la tisis, que era la enfermedad que padecía, no tardó en hacer rápidos progresos; y en 22 de junio (dia del Corpus) recibió el Viático, que volvió á tomar el 28 del mismo mes y 7 de julio, falleciendo en la tarde del dia 9 con las mayores muestras de contrición y dolor. Su temprana muerte fué llorada por todo el vecindario de Vich, que le amaba y respetaba como á un

